
他他让让患患者者从从黑黑暗暗走走向向光光明明
从业30载，滨医烟台附院眼科主任医师张风进治愈患者上万名

本报记者 宋佳

他手术的部位只有2立方
厘米的体积，他手术的部位只有
7克的重量，他的手术关乎患者能
否亲眼目睹日出日落……他就是
滨医烟台附院眼科主任医师张
风进，从医3 0年间，他凭借精
细 的 医 术 让 上 万 名 患 者

重见了光明。
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本报12月30日讯(记者
宋佳) 本报在12月30日C07版
刊发《九旬老太失明23年得妙
手复明》报道后，不少市民拨
打电话咨询名医详细信息、治
疗范围。应读者要求，30日记
者采访了滨医烟台附院眼科
主任医师张风进。

在了解了本报成立的“名
医爱心联盟”后，张风进当即决
定加入，愿帮更多的人复明。

“能为贫困患者减免，让贫困患
者看得起病，这是身为医生的
职责。”张风进说。

为更加充分发挥媒体宣
传作用与名医医术优势，给那
些身处病痛却无钱医治的贫
困患者及久治不愈的疑难杂
症患者出把力，本报本着救急
救贫的原则，于12月10日成立

“爱心手术室”。“爱心手术室”
旨在联合“名医”、“名医”所在
科室、医院，利用媒体平台，救
治处于上述情况的患者。

通过本报爱心手术室进
行救治的贫困病患，医院将视
情况进行相应费用的减免，并
由“名医爱心联盟”的加盟名
医参与相应救治。

如果您或您身边有人顽
疾缠身，且求医无果；如果您
或您身边有人身患疾病但无
钱治疗,可编辑短信“姓名+疾
病+遭遇”发送至15063831079，
本报将尽快与您联系。

加入爱心联盟

为更多人服务

张风进
在为患者进行
常规检查。

本报记者
韩逸 摄

从医30年，张风进让上万名患者重见光明。
本报记者 韩逸 摄

张风进，滨医烟台附院
眼科主任医师，从事眼科临
床、教学、科研工作30年，对各
种眼科常见病、疑难病，有较
全面的理论知识和较丰富的
实践经验，尤其对白内障、青
光眼、屈光不正、斜视、弱视
的诊治有丰富的经验。

现在每年成功实施的白
内障超声乳化手术千余例，
至今已完成白内障超声乳化
手术近万例。同时，也是我国
第一批开展准分子激光手
术、治疗近视、远视、散光眼
的较著名专家之一，已成功
施行准分子激光治疗近视、
远视、散光眼万余例，成功指
导省内外近二十家医院开展
准分子激光手术，在同行和
患者中有很高的声誉。先后
发表论文二十余篇，有两项
科技成果获奖。

他他的的经经历历

以科为家住五年

积累丰富救治经验

想想自己的从医经历，张
风进不胜感慨。1979年，张风
进考入滨州医学院。“我来自
临朐县的一个小农村，没有城
里孩子的优越条件，只能拼命
努力学习，值得欣慰的是，大
学时成绩一直名列前茅。”张
风进说，毕业时曾经一度迷
茫，不少同学忙着找关系，但
对他来说，没有关系网可以依
赖。

“幸运的是校方宣布我留
校，就这样我在滨州医学院附

属医院一干就是14年。”张风
进说，都说“金眼科，银外科”，
当时他以为肯定去不了眼科，
报的是外科医生，没想到竟被
分配到了眼科。就这样，他成
为了一名眼科医生。

参加工作的张风进满腔
热血，将自己的全部精力都放
在工作上。“工资少租不起房
子，就一直住在科里。”张风进
说，那5年的所有夜班都是他
干的，像手术、外伤、急症处理
也是在那时积累了经验。

最挑战张风进当时医术
的一件事，他至今记忆犹新。
有一天夜里，一位中年男子捂
着右眼到医院救治，张风进掀
开患者右手发现，患者整个右
眼都血肉模糊，眼皮已经没有
形状，伤口多达几十道。“从晚
上11点到第二天早上8点多，
共为患者缝合了100多针。”张
风进说，事后患者康复后，他
的成就感油然而生。5年下来，
经验积累的同时，张风进也收
获了患者的肯定。

他的医术

老人双目突然失明

他一人做双眼手术

据了解，一人为患者做
双眼手术的工作量比较大，
难度也比较高。对于张风进
来说，自己一人为患者做双
眼手术的情况，30年里有20

余次。“白内障患者失明时间
越长，年龄越大，再次复明的
难度越大。”张风进说，因为
紧贴晶体后面的晶体后囊膜
越缺乏弹性，稍微不注意就
容易碰碎。

前不久，牟平65岁的张大
妈突然感觉眼睛、头部疼痛难
忍，并伴有恶心等症状，到当
地诊所检查，医生怀疑是青光
眼，建议到大医院检查一下。
第二天，张大妈在子女的陪同

下，赶到滨医烟台附院眼科门
诊，经张风进检查，确诊为白
内障继发青光眼。

“老人当时处在白内障膨
胀期，急发青光眼，眼压是正
常人的三倍，视神经已经严重
受损。”张风进说，无论是单纯
做白内障或是青光眼手术，都
无法起到理想效果，最终决定
对双眼进行白内障、青光眼联
合手术。双眼均采用白内障超
声乳化术、人工晶体植入术、
青光眼小梁切除术，手术用了
一个多小时。术后大约一周，
张大妈双眼重获光明。

说起手术的精细、难度，
张风进这样形容，“晶体后囊

膜有10多个微米厚薄，薄如
葱薄膜，冲洗眼球的水压稍
大，就易导致破裂；缝合线比
发丝还要细，需要在显微下
才能确定放置的方位。”张风
进说。

据介绍，张风进先后在
滨州医学院附属医院、开发
区医院、烟台康爱眼科医院
从医，目前就职于滨医烟台
附院。现在，他每年成功实
施的白内障超声乳化手术
千余例，至今已完成白内障
超声乳化手术近万例。也就
是说，每年都有千余名白内
障患者在他的手术下重获
光明。

曾经有位48岁的女士患
白内障，家里还有处于植物人
状态的丈夫需要照顾，因此她
告诉自己一定不能变成盲人。
这位女士非常信任张风进，她
曾经询问过，“如果我是你的
亲人，家里条件一般，你建议
我用多少价位的晶体？”

张风进听后笑说，对于每
一位患者，他都当成自己的亲
人，“不该花的钱不让患者花，
该花的钱也尽量为患者省，当
然前提是治好病。”

“拿白内障来说，晶体分
很多种，有几百元的也有上万
元的。”张风进说，价格高的晶
体可以调焦，但不是所有患者
都用得起这么好的晶体，也不
是所有患者都需要这么好的
晶体。

与其他医生一样，他从医
生涯中也见到不同分量的红
包。“有的患者是为表示感激，
有的患者是担心医生不仔细
做手术。”张风进说，不管是哪
种原因送来的红包，他都是先
收下，待手术为患者做完后，
再把红包的钱给病人打到住
院费里。在张风进看来，为患
者治好病，已经实现了医生自
身的价值，不需要在此过程中
再获得什么。

就这样，30年如一日，每
天都在狭小的眼球中，用科
学的仪器、精细的医术默默
劳作，已经为上万名患者复
明。“如果可能，想落叶归根，
退休后想回临朐开个眼科诊
所，回馈父老乡亲。”张风进
笑着说。

他的情怀

将患者当亲人

尽量节省医药费

人物小传

张风进(视频截图)

寻找烟台名医
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